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SIGFRIDO RANUCCI IN STUDIO   

Bentornati. Il governo Draghi aveva destinato 700 milioni del Pnrr allo sport. Di 

questi, per 162, spinto un po’ anche dalla fretta, aveva detto alle Federazioni: 

“Ditemi un solo progetto che vale la pena finanziare, e io ve lo finanzio”. Le 

Federazioni hanno risposto: quali regole hanno osservato? Poi altri 150 milioni 

del Pnrr sono stati destinati agli stadi delle città d’arte, Venezia e Firenze. Però 

qui l'Europa c’ha stoppato. Ne è nato un caso internazionale, è sceso in campo il 

senatore Renzi che ha detto: lo stadio della Fiorentina si ristruttura con i soldi 

della proprietà della Fiorentina, con i soldi privati, quelli pubblici di fondi devono 

andare invece alle scuole e alle case popolari. Ora, se come crediamo è un gesto 

disinteressato, è un bel gesto d’amore, amore per la cosa pubblica, che ha 

trovato anche il plauso di altri politici. Ma lo stesso sguardo lo hanno messo sugli 

altri finanziamenti del Pnrr allo sport? Il nostro Lorenzo Vendemiale  

  

MATTEO RENZI – SENATORE ITALIA VIVA 

Lo stadio coi soldi dell'Europa è una vergogna. 

Il Comune di Firenze indichi la destinazione dei 55 milioni che se no vanno persi. 

Noi abbiamo detto case popolari, scuole 

  

LORENZO VENDEMIALE FUORI CAMPO 

Ma come ci era finito uno stadio di Serie A nel Pnrr? Sul Franchi c’è un vincolo 

della Sovrintendenza che blocca la ristrutturazione privata. Così nel 2021 il 

ministero di Dario Franceschini stanzia 95 milioni in un fondo complementare al 

Pnrr, destinato al patrimonio culturale 

Poi si aggiungono altri 55 milioni europei, per le aree degradate. E qui arriva lo 

stop della Ue 

  

LORENZO VENDEMIALE 

una battuta sul Franchi 

  

DARIO NARDELLA – SINDACO DI FIRENZE 



Ho già parlato. è il 25 aprile, è la festa della Liberazione 

  

LORENZO VENDEMIALE 

Io sono a sua disposizione, quando vuole 

  

DARIO NARDELLA – SINDACO DI FIRENZE 

Va bene 

  

LORENZO VENDEMIALE 

Però è stata un po’ una furbata inserirlo nel Pnrr? 

  

DARIO NARDELLA – SINDACO DI FIRENZE 

Grazie, quando vuole 

  

MATTEO RENZI – SENATORE ITALIA VIVA 

per noi non c'è che una soluzione sullo stadio. Si buttino giù le curve e si faccia il 

progetto pagato dalla Fiorentina.  

  

LORENZO VENDEMIALE FUORI CAMPO 

Autorevoli manager in Serie A ci hanno parlato di un interessamento del 

senatore Renzi in un possibile cambio di proprietà della Fiorentina, per favorire 

contatti con l’Arabia Saudita, uno dei maggiori investitori del calcio 

internazionale, che cerca di applicare il suo soft power per l’assegnazione dei 

Mondiali 2030, anche come rivalsa su quelli disputati in Qatar. Mentre l’attuale 

proprietario, Rocco Commisso, smentisce ogni intenzione di voler vendere 

  

LORENZO VENDEMIALE 

Report, Rai3 



  

MATTEO RENZI – SENATORE ITALIA VIVA 

Di solito vi vedo in autogrill, ma va bene anche così 

  

LORENZO VENDEMIALE 

Siamo affezionati ormai 

  

MATTEO RENZI – SENATORE ITALIA VIVA 

Vai 

  

LORENZO VENDEMIALE 

La sua proposta quindi è: facciamo cadere il vincolo e lo facciamo fare ai privati. 

Ma quali privati? Non è che avviamo l'iter con una proprietà e poi ce ne 

ritroviamo un'altra? 

  

MATTEO RENZI – SENATORE ITALIA VIVA 

Si vede che tu non sei di Firenze. No, non ti rispondo nemmeno, non è così. Ma 

la proprietà può essere chiunque ci sia, i Della Valle... 

  

LORENZO VENDEMIALE 

Lei sa di cordate interessate? Le è mai stato chiesto, per esempio, di lavorare 

con le sue relazioni internazionali... 

  

MATTEO RENZI – SENATORE ITALIA VIVA 

Senti che pensa questo! No, no, assolutamente no. No, ma vi capisco, dovete far 

giornata come Report, vi capisco. No, ho risposto: la risposta è, mi è stato 

chiesto? no, non mi è stato chiesto. 

  



LORENZO VENDEMIALE FUORI CAMPO 

L’Europa si è accorta dello stadio di Firenze, ma non è l’unico progetto 

controverso del Pnrr 

  

LORENZO VENDEMIALE 

diverse Federazioni hanno indicato proprio un progetto di un impianto vicino 

geograficamente o proprio personalmente al loro presidente 

  

MATTEO RENZI – SENATORE ITALIA VIVA 

Io sto seguendo il Pnrr per la parte del Franchi, e di questo rispondo 

  

LORENZO VENDEMIALE 

Sa che c’è anche un suo vecchio amico in mezzo a questa vicenda, Luca Lotti, 

che si è interessato di un campo in Toscana 

  

MATTEO RENZI – SENATORE ITALIA VIVA 

io non so di cosa si sta parlando, ma se c’è uno che si preoccupa di portare i 

soldi per un campo sportivo non mi pare una cosa così drammatica, anzi 

tutt’altro… 

  

MATTEO RENZI – SENATORE ITALIA VIVA 

Ci si vede all’autogrill. Un brindisino al Pnrr! 

  

LORENZO VENDEMIALE FUORI CAMPO 

Cavriglia, provincia di Arezzo. Sulle campagne alle porte del Chianti, pioveranno 

quasi 4 milioni del Pnrr. Per realizzare un grande campo da golf a 18 buche. In 

questa ex area mineraria fino a pochi anni fa c’era solo un piccolo campo pratica 

  

LORENZO VENDEMIALE 



Diventa un campo grande grande. Ma chi lo fa, perché è una roba enorme… 

  

GOLFISTA 

Eh… 

  

LORENZO VENDEMIALE 

Perché ridi? 

  

GOLFISTA 

Noooo, Un po’ tutti 

  

LORENZO VENDEMIALE FUORI CAMPO 

Tutto o quasi con i soldi pubblici 

  

LORENZO VENDEMIALE 

come avete fatto, o siete fortunati o siete bravissimi 

  

LEONARDO DEGL’INNOCENTI – SINDACO DI CAVRIGLIA (AR) 

noi abbiamo un ufficio tecnico straordinario. Evidentemente, come in altri casi, il 

nostro progetto è stato meritevole di finanziamento 

  

LORENZO VENDEMIALE FUORI CAMPO 

Cavriglia è entrata nel Pnrr su indicazione della FederGolf. Ma non è il primo 

contributo ricevuto: nel 2018 il Cipe aveva già stanziato altri 2 milioni di euro. La 

firma è dell’ex ministro dello Sport e segretario, Luca Lotti 

  



LUCA LOTTI – MINISTRO DELLO SPORT 2016-2018  [video 

dell’8.4.2017] 

Per uno sport che porta ricchezza al territorio, che è attrattivo per il nostro 

territorio 

  

PIERLUIGI GIORDANO CARDONE – GIORNALISTA 

ILFATTOQUOTIDIANO.IT 

Nel 2016 il governo Renzi stanzia 60 milioni di euro per l’organizzazione della 

Ryder Cup. A questo punto manca una garanzia di 97 milioni di euro. Luca Lotti 

si impegna personalmente da ministro dello sport e così la Ryder Cup è salva. 

  

LORENZO VENDEMIALE 

Quindi possiamo dire che la Federazione golf ha un debito nei confronti di Lotti 

  

PIERLUIGI GIORDANO CARDONE – GIORNALISTA 

ILFATTOQUOTIDIANO.IT 

Se non ci fosse stato Luca Lotti probabilmente in questo momento non 

staremmo a parlare di Ryder Cup in Italia 

  

LORENZO VENDEMIALE FUORI CAMPO 

Lotti oggi è uscito dal parlamento, lavora per l’Empoli calcio. Ma non ha 

dimenticato la sua passione per il golf, e nemmeno Cavriglia: come scoperto da 

Report, ha contattato la Federazione per il Pnrr 

  

MARTA MAESTRONI – SEGRETARIO GENERALE FEDERAZIONE GOLF 

L'onorevole Lotti ha chiamato in Federazione successivamente al 22 aprile che 

era la scadenza. Lui ha chiesto di me come segretario generale e me l’hanno 

passato, anche perché non capita tutti i giorni che in Federazione chiami un 

onorevole. 

  

LORENZO VENDEMIALE 



E lui ha chiesto sostanzialmente... 

  

MARTA MAESTRONI – SEGRETARIO GENERALE FEDERAZIONE GOLF 

se la Federazione si fosse esposta 

  

LORENZO VENDEMIALE 

E non gli ha chiesto, così per curiosità anche personale, perché gli interessava 

  

MARTA MAESTRONI – SEGRETARIO GENERALE FEDERAZIONE GOLF 

No, non gliel’ho chiesto, questo non gliel'ho chiesto 

  

LORENZO VENDEMIALE 

Perché le interessa il campo di Cavriglia? Perché lei ha chiamato la Federazione 

per il Pnrr per il campo da golf di Cavriglia? 

  

 LUCA LOTTI – MINISTRO DELLO SPORT 2016-2018 

Non so di che cosa sta parlando 

  

LORENZO VENDEMIALE 

Lei ha chiamato la Federazione golf.. 

  

LUCA LOTTI – MINISTRO DELLO SPORT 2016-2018 

No, questo lo dice lei guardi 

  

LORENZO VENDEMIALE 

No no, lo dice la Federazione golf. Non ha chiamato la Federazione golf? 



  

LUCA LOTTI – MINISTRO DELLO SPORT 2016-2018 

No, mi spiace 

  

LORENZO VENDEMIALE 

No? 

  

LUCA LOTTI – MINISTRO DELLO SPORT 2016-2018 

Mi dispiace, la deludo 

  

LORENZO VENDEMIALE 

Quindi sta dicendo che non ha mai parlato del campo di Cavriglia con la 

Federazione… Buona giornata 

  

LUCA LOTTI – MINISTRO DELLO SPORT 2016-2018 

Grazie, anche a voi 

  

LORENZO VENDEMIALE 

si può pensare che un intervento di un ex ministro possa essere poco opportuno 

  

MARTA MAESTRONI – SEGRETARIO GENERALE FEDERAZIONE GOLF 

Assolutamente non ha inciso. Era il progetto che la Federazione ha ritenuto più 

interessante 

  

LORENZO VENDEMIALE FUORI CAMPO 



Dall’altra parte dell’Appennino, però, c’è chi ci è rimasto male. Miglianico, in 

provincia di Chieti, è uno degli oltre 250 Comuni esclusi perché non avevano 

l’appoggio di una Federazione 

  

FABIO ADEZIO – SINDACO MIGLIANICO (CH) 

Il bando aveva tendenzialmente tre regole: che la proprietà fosse pubblica, che 

ci fosse un favor per il Sud. E che fosse compatibile con i tempi del Pnrr.  

  

LORENZO VENDEMIALE 

Voi non sapete perché è stato scelto quel campo piuttosto che il vostro? 

  

FABIO ADEZIO – SINDACO MIGLIANICO (CH) 

Noi purtroppo non sappiamo nulla. siccome parliamo di soldi pubblici, magari 

scopriamo che il nostro progetto era carente in qualcosa, lo miglioriamo al 

prossimo giro, magari toccherà a noi. 

  

LORENZO VENDEMIALE 

Essendo questo destinatario di un finanziamento statale, non lo so, immaginavo 

che ci fossero già delle attività in previsione… 

  

MARTA MAESTRONI – SEGRETARIO GENERALE FEDERAZIONE GOLF 

No, no 

  

LORENZO VENDEMIALE FUORI CAMPO 

Come per Firenze, a Cavriglia del Pnrr beneficeranno anche i privati. Lì vicino 

sorgerà un villaggio realizzato in diritto di superficie dal gruppo Human 

Company. Oltre 170 ettari, con attività di ogni tipo: nuoto, tennis, rugby, calcio. 

E golf, ovviamente. La società non c’entra nulla coi finanziamenti del Pnrr e con 

la gestione del campo, che però completerà il parco 

  



LEONARDO DEGL’INNOCENTI – SINDACO DI CAVRIGLIA (AR) 

il Parco dello Sport, in prospettiva, ingloberà in qualche modo, tra virgolette, il 

campo da golf. Quindi il campo da golf sarà propedeutico ad attrarre turisti, 

possono essere ospitati in questa sorta di villaggio. Ma viceversa il gruppo 

privato si è assunto attraverso un bando la manutenzione del campo da golf 

  

LORENZO VENDEMIALE  

ma secondo lei è giusto che un campo che costruiamo con soldi pubblici poi 

finisca di fatto all'interno del complesso di un'opera privata 

  

LEONARDO DEGL’INNOCENTI – SINDACO DI CAVRIGLIA (AR) 

Allora, se noi abbiamo trovato un privato che trae benefici dall'ospitalità e una 

piccola parte la rilascia in una manutenzione che avrebbe dovuto fare 

un’amministrazione comunale, io credo che sia un'operazione strepitosa 

  

LORENZO VENDEMIALE FUORICAMPO 

Strepitosa per chi, dipende dai punti di vista. Per una parte dei fondi del Pnrr l’ex 

governo Draghi ha chiesto alle Federazioni sportive di indicare un solo progetto 

da finanziare. In base a quali criteri hanno scelto? 

Cagliari è stata selezionata dalla FederTennis per lo splendido impianto di Monte 

Urpinu 

  

LORENZO VENDEMIALE 

Cagliari con la Federazione tennis ha un rapporto di lunga data 

  

PAOLO TRUZZU – SINDACO DI CAGLIARI 

sapete meglio di me che il presidente della Federazione ovviamente è un 

cittadino cagliaritano, e di questo siamo particolarmente orgogliosi 

  

LORENZO VENDEMIALE FUORI CAMPO 



Grande capo del tennis italiano da oltre 20 anni, Angelo Binaghi non è solo 

originario di Cagliari: è anche socio onorario del circolo dove avverranno i lavori 

  

ANGELO BINAGHI – PRESIDENTE FEDERAZIONE TENNIS E PADEL 

La vede quella foto là? Quello è Nicola Pietrangeli. Lo vede quel bambino là? 

Sono io che facevo il raccattapalle. 1968 Italia-Ungheria, primo incontro di 

Coppa Davis 

  

LORENZO VENDEMIALE 

Qualche cortocircuito su questa scelta si può essere creato 

  

ANGELO BINAGHI – PRESIDENTE FEDERAZIONE TENNIS E PADEL 

Cosa avrebbe voluto che potesse succedere? Che una città di un'isola non 

potesse partecipare a questo bando, perché io sono un loro cittadino? 

  

LORENZO VENDEMIALE FUORI CAMPO 

Binaghi non ha partecipato al voto che lo riguardava. Gli atti sono stati 

pubblicati, solo su nostra richiesta, un anno dopo la gara  

 

LORENZO VENDEMIALE 

perché Cagliari era la migliore? 

  

ANGELO BINAGHI – PRESIDENTE FEDERAZIONE TENNIS E PADEL 

è evidente dalla struttura del nostro bilancio che l'interesse è un interesse 

relativo alle grandi manifestazioni agonistiche 

  

LORENZO VENDEMIALE 

Il bando non dice scegliete l'impianto che vi faccia fare più soldi. Al fine di 

favorire l'inclusione e l'integrazione sociale, questo è lo spirito del bando 



  

ANGELO BINAGHI – PRESIDENTE FEDERAZIONE TENNIS E PADEL 

Bellissimo. Credo che tutte le federazioni l'abbiano compreso, questi erano soldi 

destinati a creare un polo di eccellenza 

  

LORENZO VENDEMIALE 

Che voi avete ritenuto di fare a Cagliari. 

  

ANGELO BINAGHI – PRESIDENTE FEDERAZIONE TENNIS E PADEL 

Non era l'impianto più adatto. Quando lei leggerà, vedrà che era l'unico impianto 

  

LORENZO VENDEMIALE FUORI CAMPO 

Anche qui l’impianto è comunale, ma gestito dal Tennis Club Cagliari. Infatti il 

circolo è diviso a metà: ci sono i campi più belli, in terra battuta, riservati ai soci. 

E poi quelli aperti ai cittadini, non proprio dello stesso livello… 

  

ANGELO BINAGHI – PRESIDENTE FEDERAZIONE TENNIS E PADEL 

parte dell'intervento che va finanziato col Pnrr va proprio a rifare quei due campi 

e addirittura a coprirli. Succederà che quando lei tornerà questa volta a giocare 

con me, e vinco io, potrà parcheggiare. 

  

LORENZO VENDEMIALE FUORI CAMPO 

A Modica, città del barocco siciliano, del cioccolato e del fioretto, verrà rifatto il 

Palazzetto della scherma. Proprio qui ha sede una rinomata scuola fondata dal 

maestro Giorgio Scarso, storico n.1 della scherma italiana, presidente onorario 

della Federazione. 

Grazie al Pnrr, questo capannone isolato nel cuore della Sicilia adesso dovrebbe 

diventare un centro all’avanguardia 

  



LORENZO VENDEMIALE 

tre milioni di euro comunque sono tanti soldi 

  

GIORGIO SCARSO – PRESIDENTE ONORARIO FEDERAZIONE SCHERMA 

Bè, sicuramente è una cifra importante 

  

GIORGIO SCARSO – PRESIDENTE ONORARIO FEDERAZIONE SCHERMA 

La Federazione ha fatto un esame. Cinque, sei progetti che meritavano di essere 

finanziati. Dopodiché hanno adottato un sistema, direi, non dico di estrazione 

  

LORENZO VENDEMIALE 

C'è stata, una specie di sorteggio 

  

GIORGIO SCARSO – PRESIDENTE ONORARIO FEDERAZIONE SCHERMA 

Una specie di sorteggio che ha consentito… 

  

LORENZO VENDEMIALE 

ed è uscita Modica 

  

GIORGIO SCARSO – PRESIDENTE ONORARIO FEDERAZIONE SCHERMA 

è uscita Modica, sì 

  

LORENZO VENDEMIALE FUORI CAMPO 

L’elenco delle coincidenze continua. La Federazione squash ha indicato Cosenza, 

di cui è originaria la presidente Antonella Granata. Il taekwondo ha scelto San 

Vito dei Normanni, piccola cittadina pugliese da cui viene il n.1, Angelo Cito 

  



LORENZO VENDEMIALE 

non c'erano regole precise, non c'era probabilmente nemmeno programmazione. 

Ma il bando poteva essere fatto meglio? 

  

ANDREA ABODI - MINISTRO DELLO SPORT 

non conoscendo dall'interno le circostanze che hanno portato a quel bando, lo 

prendo per come è. Faremo tesoro dell'esperienza. perché quello che è successo, 

anche nelle interpretazioni che non condividiamo, non si ripeta 

  

SIGFRIDO RANUCCI IN STUDIO 

I buoi ormai sono andati. Per assegnare i progetti hanno aperto qualche volta 

una procedura interna, qualcuno ha mandato un messaggino al sindaco amico, 

qualcuno è ricorso al sorteggio. In alcuni casi non hanno neppure rispettato la 

scadenza naturale del bando, lo hanno assegnato prima: se qualcuno avesse 

presentato domanda dopo, chissà cosa sarebbe successo. Comunque la 

coincidenza vuole che i progetti finanziati sono andati a finire nelle città dei 

presidenti delle Federazioni. Non c’erano regole, non c’erano graduatorie, non 

hanno pubblicato nulla di nulla. L’impiantistica sportiva nazionale pubblica 

rimane la vera emergenza: una scuola su tre non ha ancora una vera palestra e i 

300 milioni destinati del Pnrr agli interventi soddisferanno solo 444 richieste su 

3mila. Per il resto bisognerà aspettare forse la prossima pandemia 

 


